
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№93 (31586)                               29 августа 2024 года                               l                            Цена свободная16+

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

В индийском штате Запад-
ная Бенгалия оппозиция 

объявила о 12-часовой все-
общей забастовке, к которой 
намерены присоединиться 
сотрудники частных и госу-
дарственных компаний. По-
водом для призыва к стачке 
послужили «крайне агрес-
сивные действия полиции», 
которая на этой неделе жё-
стко разогнала демонстра-
цию в Калькутте, столице 
штата, пустив в ход слезо-
точивый газ и водомёты. 

Как уже писала «Правда», 
масштабные манифестации 
с участием медиков и сту-
дентов охватили самую на-
селённую страну мира с 10 
августа — после того как в 
калькуттской больнице име-
ни Р.Г. Кара было обнаруже-
но тело изнасилованной и 
убитой 31-летней Мумиты 
Дебнат — местного врача-ор-
динатора. Не идущие на спад 
массовые выступления при-
вели к тому, что тысячи вра-
чей и фельдшеров покинули 
ряд государственных медуч-
реждений по всей Индии, 
требуя обеспечить им более 
безопасные условия труда.  

Спустя три недели после 
чудовищного злодеяния жи-

тели Западной Бенгалии 
призывают к отставке глав-
ного министра штата Мама-
ты Банерджи и обвиняют 
власти в ненадлежащем 
расследовании преступле-
ния. В результате только по-
следнего столкновения с по-

лицией, по данным СМИ, 
пострадали 160 человек.  

Марш к зданию админист-
рации Западной Бенгалии, 
организованный незареги-
стрированным объединени-
ем, именующим себя студен-
ческой группой сопротивле-

ния, формально был объ-
явлен как мероприятие в 
поддержку женщин-врачей в 
рамках общенациональной 
протестной кампании про-
тив насилия в отношении 
представительниц прекрас-
ного пола, стартовавшей 

после зверской расправы над 
Мумитой Дебнат. Однако к 
требованиям обеспечения 
безопасности дам, работаю-
щих в медицинской отрасли, 
внезапно добавились призы-
вы к отставке действующего 
регионального правитель-
ства, хотя при обращении к 
властям за разрешением на 
проведение акции, в кото-
ром, к слову, было отказано, 
её инициаторы заявляли 
марш как «неполитический». 

По сообщениям полиции 
Калькутты, за несколько ча-
сов до начала несанкциони-
рованного протеста якобы 
поступила информация о 
планах неизвестных зло-
умышленников превратить 
манифестацию в беспорядки, 
грозившие обернуться крово-
пролитием. В целях пред-
отвращения такого развития 
событий на подходах к ком-
плексу административных 
зданий были выстроены бар-
рикады и выставлено оцеп-
ление из 6000 силовиков, во-
оружённых средствами конт-
роля толпы. Кроме того, в 
ночь накануне мероприятия 
стражи порядка задержали 
четырёх активистов из числа 
устроителей протеста. 

Когда в ходе демонстра-
ции её участники приблизи-
лись к заслонным сооруже-
ниям и предприняли попыт-
ки прорыва, не отреагировав 
на предупреждения право-
охранителей, последние 
применили против участни-
ков акции водомётные пуш-
ки и слезоточивый газ. Пред-
ставители полиции, после 
разгона несанкционирован-
ной манифестации высту-

пившие на местном телеви-
дении, вообще подвергли со-
мнению тот факт, что орга-
низатором протеста была 
студенческая группа, по-
скольку на 28 августа в Каль-
кутте, одном из крупнейших 
университетских центров 
Индии, назначены экзаме-
ны, сдавать которые плани-
ровали тысячи учащихся. 
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Послали на букву «Э» 
В ростовской школе первоклашек 
утрамбовали аж в 26 классов

«Честные» олигархи, 
«подозрительные» бедняки 

Успехи в борьбе с бедностью, якобы достигнутые 
Казахстаном, опровергаются независимыми 
источниками 3

Куда уходит детская игра? 
Юное поколение России погрузилось 
в гаджеты 4

2

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Какова 
реальная картина 

с реальными 
доходами? 

По данным Росстата, реальные располагаемые де-
нежные доходы населения во втором квартале 2024 
года выросли на рекордные 9,6%. Казалось бы, есть 
повод порадоваться. Однако далеко не все россияне 
почувствовали, что их кошельки стали тяжелее. К 
тому же Центробанк полностью провалил собствен-
ные планы по взятию под контроль инфляции и вы-
ходу на целевые показатели уже в этом году. Укроще-
ние цен до 4—4,5% переносится на следующий год. 
Так что картина вырисовывается далеко не столь од-
нозначная, если вникнуть в оптимистичные выклад-
ки статистического ведомства. 

Какова объективная си-
туация с реальными до-
ходами в стране? Соглас-

но официальным данным, они 
растут. Из чего складывается 
такой результат, распростра-
няется ли он только на отдель-
ные категории населения или 
на трудоспособное население в 
целом (чтобы не получился эф-
фект средней температуры по 
больнице)? Можно ли сказать, 
что россияне стали жить лучше 
после «потерянного десятиле-
тия», когда реальные доходы 
только стагнировали? 

Прежде всего следует отме-
тить, что рост доходов отдель-
ных категорий населения (на-
пример, работников ИТ, ВПК, 
госсектора) ещё не означает 
повышения благосостояния 
большинства. Многое зависит и 
от региона: разрыв в зарплатах 
между Москвой и провинцией 
по-прежнему велик. С одной 
стороны, положительная дина-
мика номинальных доходов 
налицо. С другой — реальная 
покупательная способность 
растёт гораздо медленнее, не-
равномерно распределяясь 
между разными группами на-
селения и регионами. К тому 
же реальные доходы пенсионе-
ров фактически стагнируют из-
за высокого уровня роста цен. 

«Если средняя реальная (то 
есть за вычетом инфляции) 
зарплата в январе — мае этого 
года выросла на 10,1% год к го-
ду, то средняя реальная пенсия 
в 2024 году сократилась на 
0,3%. Основным драйвером ро-
ста доходов был острый дефи-
цит на рынке труда и связанная 
с ним зарплатная конкуренция 
работодателей. Распределение 
населения по величине средне-
душевых денежных доходов 
(последние данные Росстата 
относятся к 2023 году) показы-
вает, что самой многочислен-
ной категорией (с долей 26,2%) 
в течение многих лет остаётся 
группа со среднедушевым до-
ходом в диапазоне 27—45 тыс. 
руб./мес. Этот уровень доходов 
вряд ли можно считать высо-
ким. Как показывает недавно 
опубликованное исследование 
Росстата о доходах, расходах и 
потреблении, доля домохо-
зяйств, которым хватает 
средств только на еду, но уже 
возникают трудности с покуп-
кой одежды и оплатой ЖКУ, в 
целом по стране медленно сни-
жается: в 2023 году она соста-
вила 11,2% (2022 г. — 12,9%, 
2019 г. — 13,4%, 2012 г. — 20,5%, 
2004 г. — 37,0%). Однако она 
значительно выше в группе до-
мохозяйств, состоящих только 

из одиноких неработающих 
пенсионеров или только семей 
неработающих пенсионеров 
(25,7%) и в неполных семьях 
(19,7%). Доля населения, кото-
рой хватает средств на еду и 
одежду, но не хватает на при-
обретение товаров длительно-
го пользования, очень высока: 
почти половина опрошенных 
(2023 г. — 48,7%), и с годами её 
заметного снижения не про-
исходит (2019 г. — 50,3%, 2012 г. 
— 45,1%)», — сказала «Правде» 
Ольга Беленькая, руководитель 
отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам». 

«То, что зарплаты растут, — 
это только небольшая часть 
подлинной картины. Реальная 
инфляция при этом не такая, 
как говорят в ЦБ. Важно отме-
тить, что рост зарплат не по-
спевает за инфляцией, многие 
работодатели не готовы подни-
мать её своим сотрудникам, 
ввиду высоких процентов по 
кредитам и общей ситуации, 
связанной с экономикой стра-
ны в целом, а также с увеличе-
нием налогов, планируемым с 
2025 года. Медианная оценка 
ожидаемой населением инфля-
ции на год вперёд подскочила 
в августе до 12,9%. Это макси-
мум с конца прошлого года. 
Наблюдаемый населением рост 
цен достиг 15% — наивысшей 
отметки с февраля. Слабеющий 
рубль, который уже снова пере-
валил психологическую отмет-
ку 90 рублей за доллар, также 
стимулирует инфляцию», — от-
метил в беседе с «Правдой» 
экономист Роман Синицын. 

С чем связан всплеск опасе-
ний россиян по поводу ожидае-
мого роста цен? Как выясняет-
ся, государство, одной рукой 
рубя голову инфляции путём 
повышения ключевой ставки, 
другой — на деле помогает ей 
отрастить новую. 

«Инфляционные ожидания 
населения могли отреагиро-
вать на ускорение цен в июле 
из-за индексации тарифов на 
услуги ЖКХ примерно на 10%. 
Но усиление пессимистиче-
ских настроений может быть 
связано и с более устойчивы-
ми факторами: проблемы в 
трансграничных расчётах за 
импорт и рост стоимости им-
портируемой продукции, на-
растающий дефицит трудо-
вых ресурсов, объявленные и 
уже происшедшие повыше-
ния импортных пошлин, 
утильсбора и других плате-
жей в пользу государства», — 
добавила Ольга Беленькая. 

 
Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

В минувшее воскресенье в Красноярском 
крае коммунисты провели автопробег в 
рамках организованной КПРФ в поддержку 
специальной военной операции и жителей 
Курской области Всероссийской патриоти-
ческой акции «За Родину! За народ России! За 
нашу Победу!». 

 

С ейчас, когда страна противостоит натиску 
коллективного Запада, важно укреплять в лю-
дях патриотизм, примерами которого могли 

бы стать герои боевых сражений и трудового фрон-
та, личности выдающихся деятелей эпохи Советско-
го Союза. 

Автопробег проложил свой путь по нескольким рай-
онам края. Коммунисты побывали в посёлках Солон-
цы, Элита, Минино, ПГТ Емельяново и в селе Еловое. 

При каждой остановке местные жители подходи-
ли к участникам поинтересоваться о цели этой ак-
ции. Секретари райкомов партии вместе с комсо-
мольцами проводили разъяснительную работу и 
раздачу партийной прессы среди населения. 

 
Пресс-служба  

Красноярского крайкома КПРФ.

Президенту Республики Беларусь 
А.Г. Лукашенко

Дорогой Александр Григорьевич! 
 
Примите мои самые тёплые и искренние по-

здравления по случаю Вашего семидесятилет-
него юбилея! 

Уже многие годы Республика Беларусь дина-
мично развивается и приумножает потенциал, 
созданный поколениями советских людей на 
Вашей милой и трудолюбивой земле. Белорус-
сия хорошеет, тщательно сберегая историче-
ские и культурные традиции, трепетно хранит 
священную память о годах смертельной схват-
ки с нацизмом, убедительно следует антифа-
шистским курсом. Ваша несомненная заслуга в 
этом огромна, и она непременно получит до-
стойную историческую оценку. 

В крайне сложной международной обстанов-
ке Вы всегда хранили государственную муд-
рость, принципиальность и твёрдость в стрем-
лении созидать и утверждать справедливый 
мир. Республика Беларусь стала одним из на-
дёжных бастионов на пути рвущегося к плане-
тарному господству бесчеловечного глобально-
го капитала.  

Последовательный сторонник российско-бе-
лорусского братства, Вы вносите исключитель-

ный вклад в укрепление экономических, поли-
тических и культурных связей между нашими 
странами.  

Свою большую и разностороннюю работу Вы 
умело сочетаете с утверждением принципов 
социальной справедливости и дружбы народов. 
Российские коммунисты глубоко ценят Вашу 
энергию в деле защиты лучших достижений 
Советской власти. 

Очень дорожу нашими по-настоящему доб-
рыми и товарищескими отношениями. Их все-
гда отличали открытость, взаимное доверие и 
согласие в оценке ключевых проблем совре-
менности.  

Дорогой Александр Григорьевич, сердечно 
поздравляю Вас с этим замечательным юбиле-
ем, от всей души желаю крепкого здоровья и 
новых успехов в реализации Вашей многотруд-
ной государственной миссии. 

Пусть братский белорусский народ идёт впе-
рёд под чистым и мирным небом, созидая, по-
беждая и процветая! 

                        С уважением 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в Госдуме РФ.

ВСЕРОССИЙСКИЙ АВТОПРОБЕГ КПРФ

Крепить на советских примерах На днях активи-
сты Самарского об-
кома КПРФ, комсо-
мольцы и сторонни-
ки партии провели 
автопробеги в под-
держку освободи-
тельной миссии СВО 
и жителей Курской 
области. 

 

Победа —  
за 

нами! 
Под красными знамёна-

ми колонны автомоби-
лей проехали по улицам Са-
мары и Тольятти. Водители 
встречных машин поддер-
живали участников акции 
сигналами своих авто. 

На каждой остановке 
участники автопробега 
проводили разъяснитель-
ную работу, а также разда-
вали листовки и свежие 
номера газет «Правда» и 
«Трудовая Самара» мест-
ным жителям, подходив-
шим поинтересоваться о 
цели автопробега у секре-
тарей райкомов партии, 
депутатов-коммунистов и 
комсомольцев. 

Эта патриотическая ак-
ция способствует укрепле-
нию веры в нашу победу, 
напоминает о величии на-
следия советской эпохи и 
выражает благодарную па-
мять поколениям отцов и 
дедов — строителей социа-
лизма, победивших под ру-
ководством Коммунисти-
ческой партии в грандиоз-
ной битве с фашизмом. 

Коммунисты Самарской 
области и их сторонники 
продемонстрировали свой 
решительный настрой в 
поддержке народов Ново-
россии, а также жителей 
Курской области! 

Наше дело правое! Побе-
да будет за нами! 

Пресс-служба Самарского 
обкома КПРФ.

Автопробегу предшествовал митинг, который от-
крыл первый секретарь Мордовского рескома 
КПРФ, руководитель фракции коммунистов в рес-

публиканском Госсобрании Дмитрий Кузякин. Он расска-
зал о мощном развитии региона в годы Советской власти, 
а также о развале его экономики, начавшемся в 1990-е 
годы и продолжающемся до сих пор, призвав добиваться 
скорейшей реализации подготовленной КПРФ «Програм-
мы Победы». 

Колонны автомобилей прошли по всем районам Саран-
ска, которые и ныне носят названия, символизирующие 
великую советскую эпоху, — Ленинский, Октябрьский, 
Пролетарский.  

Участники автопробега под красными знамёнами и 
коммунистическими лозунгами посетили места боевой и 
трудовой славы столицы республики, возложили цветы к 
памятнику Владимира Ильича Ленина. 

Далее движение автомобилей продолжилось по терри-
тории Мордовии до места проведения слёта в Кочкуров-
ском районе. 

 
Пресс-служба ЦК ЛКСМ РФ.

По адресам боевой и трудовой славы
В ходе слёта комсомольского актива Приволж-

ского федерального округа, состоявшегося на днях 
в Мордовии, в столице республики Саранске, был ор-
ганизован автопробег «За Родину! За народ России! 
За нашу Победу!». В этой патриотической акции 
приняли участие представители 13 регионов ПФО.
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ТРУД И КАПИТАЛ

30 водителей-дальнобойщи-
ков частной компании «Арт-
тэк» объявили бессрочную го-
лодовку в станице Динской 
Краснодарского края. По словам 
бастующих, последнюю зарпла-
ту они получали за май, а неко-
торые даже за апрель. Води-
тели настроены более чем 
серьёзно и свою протестную 
акцию записали на видео.  

 

— П ока нам не выплатят зар-
плату за июнь, июль и ав-
густ, мы отсюда не уйдём, 

— твёрдо заявили они. — Требуем, что-
бы к нам приехали сотрудники ОБЭП, 
прокуратуры и, желательно, кто-ни-
будь из мэрии. 

Рядом с объявившими бессрочную 
голодовку дальнобойщиками встали 
их жёны.  

— Наши мужья постоянно ходят в 
рейсы, а денег за это не получали всё 
лето, — заявила одна из женщин. — За 
какие средства нам питаться, лечиться, 
собирать в школу детей?  

Участники акции жаловались, что их 
обманула компания-наниматель, ко-
торая заверяла, будто бы у неё нет ни-
каких задержек по заработной плате. 

— В итоге мы стоим здесь, а наши 
машины чуть подальше, — показали 
на видео свои замершие фуры бастую-
щие водители. — Мы будем стоять до 
тех пор, пока не добьёмся выплаты 
всех своих денег. 

Как видим, строки из «Варшавянки» 
«мрёт в наши дни с голодухи рабочий» 
перестали быть историей. Капитализм 
с его эксплуатацией и обманом под-
нимает трудящихся на организован-

ную борьбу за свои экономические 
права. 

Бессрочная голодовка — крайняя мера, 
но водители прибегли к ней, чтобы спа-
сти от голода свои семьи. Протестной 

акцией дальнобойщиков сразу же за-
интересовалась прокуратура Краснодар-
ского края. По её поручению прокурату-
ры Карасунского и Прикубанского окру-
гов инициировали проверку, связанную 

с невыплатой водителям дальних рейсов 
честно заработанных денег. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Краснодар.

«Пока не добьёмся!..»

q Бессрочная голодовка кубанских водителей-дальнобойщиков.

ШТАБ ПРОТЕСТА

Горячая 
пора 

 Очередное заседание 
Общероссийского штаба 
протестных действий со-
стоялось 27 августа под 
руководством замести-
теля Председателя ЦК 
КПРФ Владимира Кашина. 

В начале совещания он по-
благодарил собравшихся за 

активную работу по организа-
ции и проведению состоявших-
ся в августе мероприятий, среди 
которых, в частности, Между-
народный экономический фо-
рум. В преддверии выборов  
8 сентября проведено множе-
ство акций, практически еже-
дневно депутаты от КПРФ 
встречаются с избирателями, 
организуют автопробеги, «круг-
лые столы» по актуальным про-
блемам.  

По-прежнему остаётся в 
числе главных задач помощь 
Донбассу. 

28 августа с площадки сов-
хоза имени Ленина отправлен 
очередной гуманитарный кон-
вой для защитников Родины и 
жителей Донбасса. Помимо 
продуктов питания, а также не-
обходимых вещей, в него была 
включена и техника: мотоцик-
лы, автомобили. 

Кроме того, активно соби-
рают коммунисты и гумани-
тарную помощь для жителей 
Курской области. Одежда, ме-
дикаменты, продукты питания 
и многое другое — всё это бу-
дет подспорьем для попавших 
в беду людей. 

Далее собравшиеся обсудили 
подготовку к Дню знаний 1 сен-
тября. Представительница 
«ВЖС — «Надежда России» рас-
сказала о том, как участницы 
женского союза готовятся к 
этому празднику. В частности, 
отметила она, была организо-
вана акция «Помоги собрать 
детей в школу». Производится 
массовая закупка школьных 
принадлежностей, одежды, 
других необходимых вещей 
для помощи многодетным и 
малообеспеченным семьям, а 
также семьям, оказавшимся в 
сложной жизненной ситуации. 
Всё больше регионов присо-
единяются к этой доброй ак-
ции. Кроме того, во многих ре-
гионах в преддверии Дня зна-
ний были проведены детские 
праздники, спортивные и 
иные мероприятия. 

Секретарь ЦК КПРФ Мария 
Дробот рассказала о том, как 
коммунисты помогают семь-
ям, оказавшимся в сложном 
положении. В числе первооче-
редных задач — помощь в сбо-
ре детей в школу. В День зна-
ний коммунисты и комсомоль-
цы посетят школьные линей-
ки. Комсомольцы проведут 
«круглые столы», посвящённые 
проблеме закрытия сельских 
школ и организации доставки 
детей в школы. На контроле у 
КПРФ остаётся и ситуация с 
обеспечением школьников го-
рячим питанием. 

Первый секретарь ЦК ЛКСМ 
РФ Владимир Исаков отметил, 
что комсомольцы в столице и 
регионах будут посещать шко-
лы, в том числе торжественные 
линейки. В ближайшее время в 
Москве планируется большой 
спортивный праздник по рай-
онам. 

Владимир Кашин призвал 
коммунистов усилить работу в 
школах с учащимися. Ведь от 
того, в каком ключе станет вос-
питываться подрастающее по-
коление, зависит в том числе и 
будущее нашей страны.  

 Кроме того, 3 сентября сто-
личные коммунисты проведут 
возложение венков и цветов к 
могиле Неизвестного солдата 
у Кремлёвской стены, посвя-
щённое завершению Второй 
мировой войны и победе над 
милитаристской Японией. 

Алёна ЕРКИНА.

СУМЕРКИ ОБРАЗОВАНИЯ

В единственной 
средней школе №75 в 
микрорайоне Суворов-
ский донской столицы 
к новому учебному году 
организован первый 
класс «Э». В День знаний 
за парты сядут 850 
первоклашек, зачислен-
ных в 26 классов. 

 

В  2015 году радость ново-
сёлов ЖК «Суворовский», 
получивших заветные 

ключи от квартир, была недол-
гой. Выяснилось, что застрой-
щик, возведя в чистом поле де-
сятки многоэтажек, не потру-
дился развернуть социальную 
инфраструктуру, не обеспечил 
людей дорогами, больницами, 
объектами соцкультбыта, дет-
садами и школами. Спустя че-
тыре года после многолетних 
протестов местных жителей в 
районе было построено первое 
среднее учебное заведение. В 
2019-м оно открыло двери поч-
ти для 2,5 тысячи ребят, вдвое 
превысив положенный по Сан-
ПиНу норматив. Приёмная ко-
миссия сформировала тогда 16 
первых классов, насчитывав-
ших 500 детей. 

Время шло, микрорайон 
расширялся, росли новоиспе-
чённые новостройки, рожда-
лись дети. Одиннадцатилетка 
трудилась, как каторжная, в 
несколько смен, работала на 
износ, не успевая организо-
вать продлёнку и кружки. В 
2021/2022 учебном году в рас-
считанной на 1340 ребят шко-
ле гранит науки грызли уже 
свыше 4 тысяч юных ростов-
чан. К Дню знаний здесь на-
бралось 19 первых классов, 
получивших литеры от «А» до 

«У». В сентябре 2023-го суво-
ровский порог перешагнули 
почти 4700 детей, 800 перво-
клашек распределили по 25 
классам, алфавит дополз уже 
до буквы «Щ».  

Чтобы разгрузить трещав-
шую по швам школу, где уроки 
порой шли даже в библиотеке, 
в актовом и спортивном залах, 
её руководство год назад по-
пыталось организовать вывоз 
сотен младшеклассников на 
учёбу в заведения других рай-
онов города. Но против такого 
способа решения проблемы 
выступили родители, отказав-
шиеся отправлять своих чад 
по ростовским заторам, и по-
требовали наказать виновных 
в сложившейся патовой си-
туации. Нагородив высоток, 
застройщики не обеспечили 
людей полноценной дорож-
ной сетью, единственный путь 
из микрорайона в центр стал 
настоящим испытанием. В 
условиях, когда загруженная 
дорога даже в выходные дни 
стоит в пробках и занимает 
больше часа в одну сторону, 
не до полноценной учёбы. 

На защиту жителей микро-
района поднялись тогда дон-
ские коммунисты, призвали 
государство взять, наконец, на 
себя ответственность за учеб-
ный и градостроительный 
процессы. Первый секретарь Ро-
стовского обкома КПРФ, депу-
тат Госдумы Евгений Бессонов 
поднял вопрос дефицита учеб-

ных мест на заседании нижней 
палаты парламента и обвинил 
в этом российский минстрой. 
Он заявил, что суворовская 
проблема — системная, трудно 
разрешимая, пока бизнесме-
нам прибыльнее возводить 
«человейники», чем детсады и 
школы, «там, где деньги и ка-
питалист, — там все вопросы 
решаются, всё строится с на-
рушением законов». 

Региональные власти все эти 
годы обещали исправить си-
туацию с сооружением соци-
альных объектов, наладить об-
разовательный процесс в рай-
оне. Решение, которое пока 
они смогли предложить, — это 
строительство быстровозводи-
мых модульных зданий для за-
нятий. На сегодняшний день в 
микрорайоне возведено два 
таких скороспелых школьных 
строения. Каждое из них, по 
действующим градостроитель-
ным нормам, может вместить 
400 ребятишек, но для Суво-
ровского — это капля в море, 
которая не позволит расселить 
переполненные классы.  

К нынешнему 1 сентября 
чиновники обещали по-
строить по муниципальному 
контракту полноценную ста-
ционарную школу на 1600 
мест, но в срок её не сдали, 
ввод в эксплуатацию сорвали. 
Клятвенно заверяют, что её 
двери откроются для учеников 
и учителей до 2025 года. Ещё 
одно учебное заведение соби-

рается возвести застройщик 
ЖК «Суворовский» «за счёт 
собственных средств» — по 
прогнозам, в будущем 2025-м.  

История жилищного ком-
плекса начиналась с 25 высот-
ных домов. За девять прошед-
ших лет на его территории 
выросло ещё свыше 60 ново-
строек, и ЖК продолжает раз-
множаться. Площадь Суворов-
ского приближается к миллио-
ну квадратных метров, пла-
нируемое число его обитате-
лей превысит 200 тысяч чело-
век. Но 75-я школа так и оста-
ётся единственным храмом 
образования в районе, самым 
большим и загруженным в Ро-
стовской области. В нынеш-
нем году в каждом классе это-
го многострадального, всё 
разрастающегося заведения 
будут учиться разумному и 
вечному до сорока ребят. Вла-
сти, не решая проблему по су-
ществу, ежегодно привычно 
увеличивают количество пер-
вых классов в безразмерной 
школе, благо букв в русском 
алфавите целых 33. В этом го-
ду они послали детей в класс 
на букву «Э». А родители ре-
бятишек из Суворовского дав-
но уже посылают власти, не 
способные создать нормаль-
ные условия для учёбы их де-
тей, на совсем другие буквы. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону.

Послали на букву «Э» 
 

В одной на целый ростовский микрорайон школе  
первоклашек утрамбовали в двадцать шесть классов

ПОД ОПЕКОЙ КОММУНИСТОВ

К алужское городское отделение 
КПРФ давно сотрудничает с про-
живающими гражданами на улице 

Гурьянова. На Новый год многодетным и 
малообеспеченным семьям вручает по-
дарки красный Дед Мороз, в день осво-

бождения Калуги от фашистов, в День 
Советской Армии и Военно-Морского 
Флота жители микрорайона принимают 
участие в патриотических мероприятиях 
КПРФ, к 1 сентября коммунисты помо-
гают собрать детей в школу. 

Первый секретарь Калужского горкома 
КПРФ, депутат городской Думы Калуги 
Марина Костина поздравила участников 
встречи с началом нового учебного года, 
пожелала всем крепкого здоровья, детям 
— отличной учёбы, новых открытий, яр-
ких впечатлений, родителям — гордости 
за своих детей, жителям — всегда быть 

такими же дружными, отзывчивыми, на-
дёжными товарищами и друзьями. 

Коммунисты спрашивали у детей, что 
им нравится в школе, об их любимых 
предметах. Дети обещали слушаться ро-
дителей и хорошо учиться.  

К 1 сентября школьникам из многодет-
ных семей улицы Гурьянова, в зависимо-
сти от того, в какой класс они пойдут, ком-
мунисты подготовили и вручили школь-
ные принадлежности для учебных заня-
тий. Дети с радостью рассматривали яркие 
альбомы с красками, пеналы с ручками и 
карандашами, папки с канцтоварами. 

От организации «Возрождение» вете-
ран труда Валентина Ильинична Галиева 
поздравила всех участников встречи с 
Днём знаний и поблагодарила Калужское 
городское отделение КПРФ за посто-
янную помощь жителям, за внимание к 
большим и малым проблемам калужан. 

Дети, живущие на улице Гурьянова и 
обучающиеся в Детской школе искусств 
№8, выступили на празднике Дня знаний 
с номерами художественной самодея-
тельности: Макар Шабалаев (преподава-
тель  Н.А. Кузнецова); Каролина Климович 
(преподаватель Ж.В. Чайкина); Николай 

Красильников (преподаватель  
Н.А. Кузнецова); дуэт флейт: 
Эмилия Влезько и преподава-
тель Н.Р. Фролова; Антон Да-
выдов (преподаватель Н.А. Куз-
нецова); солистки хореографи-
ческого коллектива «Солнеч-
ный город» Анастасия Можаева 
и Мария Бибикова (преподава-
тель С.В. Комарова). 

Провела концертную про-
грамму преподаватель Светла-
на Александровна Иванова. 

Дети играли на музыкаль-
ных инструментах, пели и тан-
цевали. 

Зрители поддерживали 
юных артистов громкими 
аплодисментами и криками 
«Браво!». 

На празднике было радостно 
и тепло. 

Марина КОСТИНА, 
первый секретарь  

Калужского горкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ  

в городской Думе г. Калуги. 
 

Фото Виктора Анищенко.

Помогаем семьям 
готовить детей  

к школеВ Калуге жители домов на 
улице Гурьянова совместно с 
Советом ветеранов организа-
ции «Возрождение» подгото-
вили для многодетных и мало-
обеспеченных семей подарки к 
новому учебному году. Жители 
домов от мала до велика друж-
но собрались всем двором.

ПРОШЛОЕ — НАСТОЯЩЕЕ

23 августа мы от-
мечали 81 год оконча-
ния битвы на Курской 
дуге. Ещё совсем недав-
но те события казались 
бесконечно далёкими, а 
прямо сейчас мы пере-
живаем их повторение, 
причём до жути похо-
жее: захватчики с на-
цистской символикой на 
униформе снова на курс-
кой земле. Тяжёлые бои 
за каждый метр, а в 
сводках с фронта фигу-
рируют те же назва-
ния, что и тогда. 

 

М ы на несколько счи-
танных десятилетий 
позволили себе пове-

рить, что те страницы истории 
перевёрнуты окончательно и 
человечество вошло в новую 
эру своего развития — эру ми-
ра и добра. Но эта прекрасно-
душная иллюзия привела нас 
к тому, что в третьем десяти-
летии XXI столетия Россия 
вновь не на жизнь, а на смерть 
противостоит Западу — выби-
вает иностранные войска из 
Курской области. 

В соцсетях 15 августа по-
явились сообщения о том, что 
военнослужащие ВСУ снесли 
памятник Ленину возле адми-
нистрации города Суджи. Его, 
как сообщается в местных ин-
тернет-изданиях, сначала рас-
стреляли, а потом взорвали.  

А через несколько дней по-
явилось видео из Курской 
области, где неонацисты де-
монстративно срывают Знамя 
КПРФ со здания Суджанского 
районного комитета партии.  

Сегодня вновь на курской 
земле эсэсовцы на танках с не-
мецкими белыми крестами. 
Киевский режим откровенно 
беснуется, уверенный в своей 
безнаказанности. Он практи-
чески в точности копирует по-
ведение немецко-фашистских 
оккупантов в 1941—1945 годах. 
Это идеал ВСУ — те самые СС, 
которые на этой священной 
курской земле 80 лет назад ве-
шали, резали, грабили, жгли, 
убивали. Нынешние ведут себя 
точь-в-точь как те, пришедшие 
более 80 лет назад на нашу 
землю, забыв, как те закончили 
свой бесславный путь. 

А ведь всё началось после 
развала Советского Союза. К 
1991 году в России было около 
7 тысяч памятников Ленину. 
К концу 1990-х снесли около 
тысячи. 

«То, что многие годы оста-
валось лишь мечтой и целью 
местных сторонников деком-
мунизации, было осуществле-
но не ими, а иностранными 
фашистами, которые своей 
агрессией уничтожают не 

только инфраструктуру, но и 
культурное наследие», — го-
ворится в заявлении Курского 
обкома КПРФ. 

— События в Курской обла-
сти показывают, как украин-
ские войска, не скрываясь, ис-
пользуют нацистскую симво-
лику, сносят памятники Лени-
ну и с особым рвением ата-
куют символы КПРФ. Это не 
просто уничтожение матери-
альных объектов, но и попыт-
ка стереть идею, которую ка-
питалистический режим не 
смог искоренить, — проком-
ментировал С.П. Обухов, член 
Президиума ЦК КПРФ, депутат 
Госдумы, в эти дни посетив-
ший Курск и побывавший во 
многих районах области. — 
Красное знамя, которое они 
так настойчиво пытаются уни-
чтожить, является символом 
воли, стойкости и непреклон-
ности. Для врага это ненавист-
ное напоминание о том, что 
дух справедливости и народ-
ной власти жив, что борьба 
продолжается и что победа бу-
дет за теми, кто не предал свои 
идеалы. Исторический опыт 
показывает, что победа в вой-
ну над военной интервенцией, 
Великая Победа над фашиз-
мом стали возможными, когда 
страной руководили больше-
вики под руководством В.И. 
Ленина и И.В. Сталина. Побе-
дили, потому что народ сра-
жался за своё настоящее — со-
циалистическое общество и 
светлое будущее. Основной 
лозунг для всех был один — 
«За нашу социалистическую 
Родину!». Сражаясь за своих 
детей и родителей, за русскую 
землю, гибли наши бойцы и 
командиры в боях Граждан-
ской войны и в период Вели-
кой Отечественной войны. 
Они знали, что Победа придёт 
и Советскую Россию не побе-
дить в открытом бою. Победа 
будет за нами!  

Курский обком КПРФ, ре-
шительно осуждая нарастание 
антикоммунизма, неонацизма 
и русофобии в политике киев-
ской группировки, считает, 
что руководство нашей стра-
ны должно использовать весь 
арсенал средств экономиче-
ского, дипломатического и 
информационно-пропаган-
дистского характера, чтобы 
остановить распространение 

этой раковой опухоли. Но, 
оставаясь на позициях анти-
советизма и русофобии, не-
возможно обеспечить возрож-
дение страны. Так же, как 
нельзя и бороться с «оранже-
вой проказой» на словах, а на 
деле отдавать экономику в ру-
ки отъявленных либералов.  

Однако российское руко-
водство и по сей день отказы-
вается от объективной оценки 
событий августа 1991 года. Но 
тогда это значит, что в исто-
рической битве, начавшейся 
сразу после падения СССР, оно 
находится на стороне Гор-
бачёва и Ельцина? А как иначе 
оценивать открытие Ельцин-
центра? 

Эта позиция крайне опасна 
для настоящего и будущего 
страны. Не дав справедливую 
оценку прошлому, не отыс-
кать правильной дороги впе-
рёд. Вот и трагедия братской 
Украины уходит корнями в 
1991 год. 

Поэтому только решитель-
ное противодействие антисо-
ветизму, антикоммунизму и 
русофобии, жёсткая борьба с 
«пятой колонной» и с порож-
дающими её явлениями (глав-
ным образом — с компрадор-
ским олигархическим капита-
лизмом) откроют дорогу к 
оздоровлению обстановки, 
предоставят России реальный 
шанс на победу. 

Нацистов не должно быть не 
только на русской земле. И на 
украинской их не должно быть. 
На Земле вообще. Нигде. И это 
задача не только для России, 
но и общечеловеческая. 

Курский обком КПРФ про-
вёл форум коммунистов, сто-
ронников КПРФ и Блока пат-
риотических сил, где первый 
секретарь Курского обкома 
КПРФ, депутат Государствен-
ной думы РФ Н.Н. Иванов об-
ратился ко всем региональ-
ным отделениям КПРФ стра-
ны: если у кого-то сохранился 
большой памятник Ленину в 
хорошем состоянии, просьба 
переправить его в Курский об-
ком КПРФ, а когда курская 
земля будет освобождена от 
нацистов, памятник снова бу-
дет установлен в Судже на том 
же месте. 

Наталья ЛАЩЁВА, 
соб. корр. «Правды». 

Курская область.

Курская битва 
продолжилась 

через 81 год

МРАЧНЫЕ ТЕНИ РЕНОВАЦИИ

К оординатор Народной 
приёмной КПРФ в ВАО, 
депутат Госдумы Сергей 

Обухов и куратор Народной 
приёмной по районам Север-
ное Измайлово, Преображен-
ское и Гольяново Денис Рудых 
встретились с местными жи-
телями, попавшими, по их 
словам, в «большую беду». 

На встречу собралось около 
полусотни человек. Желаю-
щих высказаться оказалось 
много, а эмоций в их словах — 
ещё больше. 

Так что же произошло? Если 
суммировать все выступле-
ния, то картина такова: более 
полувека в этом кооператив-
ном доме ЖСК «Педагог» лю-
ди жили спокойно. Тихие, ухо-
женные, покрытые зелёными 
насаждениями дворы. Не зря 
же и улица здесь названа со-
ответственно — Парковая. 

— Беда подступила, как слё-
зы к глазам. По программе ре-
новации снесли соседние пя-
тиэтажки, а на их месте нача-
лась грандиозная стройка вы-
соток. Как говорится, с разма-
хом и от души! И потеряли 
мы с тех пор покой. Днём и 
ночью грохот, рёв двигателей 
машин, свет прожекторов 
прямо в окна, — делится на-
болевшим председатель прав-

ления ЖСК «Педагог» Ирина Е. 
— Уже несколько месяцев про-
должается такая пытка! Ни 
поспать, ни толком отдохнуть 
не можем. Хотя известно, что 
законом запрещено произво-
дить строительные работы по 
ночам. Вызывали полицию. 
Сначала она приезжала, а по-
том перестала: сами, мол, раз-
бирайтесь. Разве это дело? 

Жалуются жильцы и по по-
воду разбитых дорог, покорё-
женных строительной техни-
кой личных автомобилей, вы-
рубленных зелёных насажде-
ний. А ещё — повышенная 
влажность в помещениях, по-
явление трещин на стенах до-
ма и в квартирах. Плюс тре-
вожные ожидания того, что 
после завершения строитель-
ства жильцы, особенно нижних 
этажей, не увидят в своих ок-
нах солнца, поскольку высотка 
его заслонит навсегда. А вот 
что удручает людей особенно: 
строительные работы, по всей 
видимости, растянутся на го-
ды, так как предстоит снести и 
построить ещё не один дом. 

Встреча с депутатом Обухо-
вым закончилась единоглас-
ным принятием резолюции. В 
ней москвичи потребовали от 
столичных властей обязать 
строителей выполнять требо-

вания столичного закона №42 
«О соблюдении покоя граждан 
и тишины в городе Москве». А 
депутата-коммуниста они по-
просили помочь с проверкой 
соответствия всем правилам 
и установленным нормативам 
проектной документации 
этой стройки. 

— В очередной раз убеж-
даюсь, что беспощадная рено-
вация, приносящая сверхпри-
быль застройщикам, плевать 
хотела на всех, кто не попал в 
эту «расчудесную» программу, 
— прокомментировал ситуа-
цию Денис Рудых. — Изматы-
вающий круглосуточный шум, 
вереницы бетоновозов, разби-
вающих дороги, опасность по-
вреждения припаркованных 
автомобилей, грязь и пыль — 
и всё это будет ещё помноже-
но на постоянную жизнь в те-
ни новостройки. Что делать? 
Объединяться! И законными 
методами массово выступать 
против: резко реагировать на 
любой шум, жаловаться на за-
крывающую на это безобразие 
глаза полицию, забрасывать 
обращениями и требованиями 
всевозможные инстанции. На-
до действовать! 

По окончании встречи на 
место сбора пришли жильцы 
соседних домов, чтобы при-
гласить депутата Госдумы 
ознакомиться с «болячками» 
их многоэтажек. Как выясни-
лось, управа и муниципаль-
ные депутаты от «Единой Рос-
сии» в Северном Измайлове 
не хотят слышать людей, не 
откликаются на их чаяния. 

По итогам встречи и обхода 
других проблемных домов в 
Северном Измайлове С. Обу-
хов сейчас готовит депутат-
ские запросы, которые будут 
им направлены в мэрию сто-
лицы и в надзорные органы. 

 
Соб. инф.

Объединяйся 
и действуй! 

 
В московском районе Северное Измайлово 

людям, живущим на улице 16-й Парковой в 
доме №49, корпус 2, нет в эти дни ни мину-
ты покоя. И всё из-за реновационной строй-
ки, ведущейся под их окнами.
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Экзамен у флагштока 
Смелой и целеустремлённой Татьяна 

была с детства, которое прошло в Пет-
рикове на берегу Припяти. Здесь она 
окончила «президентскую» гимназию, 
прозванную так местными потому, что 
учебное учреждение почти 20 лет назад 
открывал Александр Лукашенко. 

— Когда 1 сентября над городом по-
явился президентский вертолёт, эмоции 
и детей, и педагогов буквально зашка-
ливали. Волновались все: девочки-пер-
воклашки с большими бантами, стар-
шеклассники с цветами… Я, может быть, 
даже больше всех, ведь мне поручили в 
этот день поднять на флагштоке госу-
дарственный флаг страны, — говорит 
Татьяна Зубарь, которая в те времена 
училась в 8-м классе. 

Она вспоминает, как глава государст-
ва тепло поздравил школьников с «но-
восельем». Дети же подарили президен-
ту три символа, сделанных собственны-
ми руками: ключ от гимназии, симво-
лический букварь и глобус, где флажком 
была отмечена их альма-матер. 

 
Перспективная студентка 

Три года гимназии пролетели неза-
метно. После 10-го класса девушка по-
ступила в Мозырский лицей, по оконча-
нии которого подала документы на при-
боростроительный факультет Белорус-
ского национального технического уни-
верситета. С первых лет учёбы в вузе 
Татьяна Зубарь увлеклась наукой, удив-
ляя преподавателей своими подходами 
и неожиданными решениями постав-
ленных задач, неоднократно участвова-
ла в научных конференциях и станови-
лась победителем конкурсов студенче-
ских научных работ. 

— Уже тогда физика и механика по-
верхностей на микро- и наноуровне и 
нанодиагностика показались мне не-
обычайно увлекательными, а их практи-
ческие перспективы — поистине огром-

ными и для человечества, и для нашей 
страны, — признаётся девушка. — Боль-
шое влияние на студентов оказал Сергей 
Чижик, ныне первый заместитель пред-
седателя Президиума Национальной 
академии наук, который был нашим пре-
подавателем и занимался наукой с за-
видным азартом и интересом. 

Кстати, именно С. Чижик увидел в этой 
перспективной студентке, не по-детски 
увлечённой наукой, большой потенциал. 
Он пригласил Татьяну Зубарь на практику 
в лабораторию нанопроцессов и техно-
логий Института тепло- и массообмена. 

В этом же институте Татьяна прора-
ботала после распределения несколько 
лет, параллельно учась в аспирантуре. 
После её окончания в 2018 году перешла 
в НПЦ НАН Беларуси по материалове-
дению, в лабораторию физики магнит-
ных плёнок. Причём Зубарь там уже хо-
рошо знали: в центре на факультатив-
ных условиях она трудилась ещё аспи-
ранткой. В лаборатории физики маг-
нитных плёнок наша героиня защитила 
диссертацию и получила степень кан-
дидата физико-математических наук. 

 
От миссии «БепиКоломбо» 

 до датчиков авто 
В первый год официального трудо-

устройства в НПЦ НАН Беларуси по ма-
териаловедению произошло знамена-
тельное событие. На корпуса чувстви-
тельного оборудования космической 
миссии «БепиКоломбо», которая сегодня 
летит вперёд по Вселенной, наносилось 
многослойное экранирующее защитное 
покрытие из сплава никеля и железа. 
Оно защищает оборудование от влияния 
электромагнитного излучения. Такого 
уровня заказы от европейско-японской 
космической миссии стали де-факто 
всемирным признанием белорусской 
науки. Они и подстегнули Татьяну Зу-
барь с головой окунуться в работу. 

Знаковым для кандидата физико-ма-
тематических наук стал 2020 год, когда 

её — ведущего научного сотрудника ла-
боратории физики магнитных плёнок 
— удостоили двух важных наград: сти-
пендии президента Республики Бела-
русь, а также премии Жореса Алфёрова. 

— По сути, это было началом цикла ра-
бот, над которыми я тружусь до сих пор, 
— признаётся Татьяна Игоревна и по-
ясняет, что сегодня наука, а в частности 
её лаборатория, предлагает производству 
получать наноструктурированные мате-
риалы, обладающие необходимыми 
функциональными свойствами. 

Три года спустя — новая победа. Глава 
государства вновь оценил практическую 
ориентированность деятельности Тать-
яны Зубарь. Она победила в конкурсе на 
предоставление гранта президента в сфе-
ре науки на 2024 год. Цель — исследование 
плёночных систем, созданных на основе 
переходных металлов. К слову, техноло-
гии, как и изготовленные по ним плёнки, 
используются не только в космосе. 

— Эти технологии позволяют синте-
зировать тонкие плёнки с необходимым 
нам составом, структурой и свойствами. 
В частности, такие плёночные структуры 
являются чувствительным элементом 
датчика АБС (антипробуксовочной си-
стемы), устанавливаемого на автомоби-
лях и удерживающего авто от заноса. 
Кроме того, в современных электромо-
билях также требуется защита от элек-
тромагнитного воздействия, ведь не-
обходимо создать условия, безопасные 
для здоровья водителя и пассажиров, а 
ещё обеспечить защиту оборудования 
для бесперебойной его работы, — рас-
сказывает кандидат физико-математи-
ческих наук. — Также защита требуется 
и, например, в этом вот сканирующем 
электронном микроскопе. Его недавно 
приобрели для нашей лаборатории за 
счёт бюджетного финансирования. 

По словам собеседницы, государство 
оказывает ежегодную поддержку в за-
купке нового оборудования. Его исполь-
зование значительно расширяет возмож-
ности отечественных учёных. Теперь, на-

пример, можно принимать куда более 
активное участие в создании новых бе-
лорусских спутников и беспилотников, а 
также компонентов электротранспорта. 

Занимаясь созданием новых мате-
риалов, учёные центра разрабатывают 
собственный атомно-силовой микро-
скоп. В этом проекте принимает участие 
и наша героиня. Кроме того, методы ис-
следования, практикуемые лаборатори-
ей физики плёнок, важны и для такой 
отрасли промышленности, как микро-
электроника, производящей микросхе-
мы, микрочипы. 

 
Земные перспективы  

ближе лунных 
В конце беседы Татьяну спросили о 

мечтах и планах, кем она видит себя в 
будущем. Может быть, хотела бы бороз-
дить просторы Вселенной на космиче-
ском корабле? 

— О путешествиях по Вселенной не 
мечтаю, — улыбается молодой учёный. 
— Вижу себя частью большой команды, 
расширяющей горизонты отечествен-
ной науки. Я наблюдаю за тем, с каким 
энтузиазмом трудятся наши новички, 
пришедшие год-два назад. Буквально 
на глазах они превращаются в компе-
тентных в своих областях специалистов, 
предлагают что-то новое, оригинальное 
для науки, экономики страны. 

И всё же полететь в космос у Татьяны 
Зубарь был шанс. Ей предлагали пройти 
комиссию по отбору претендентов в 
группу космонавтов. Она отказалась: 
мол, много дел на Земле. А вот Байконур 
нынешней весной Татьяна Игоревна всё 
же посетила. Там в составе группы мо-
лодых учёных провожала в полёт пер-
вую женщину-космонавта — Героя Бе-
ларуси Марину Василевскую. 

Кроме Казахстана, наша героиня бы-
вала в Китае, Польше, Латвии, Чехии, 
Швеции, на Кипре, в Турции, Германии 
и, конечно же, во многих городах России. 
Почти все поездки за границу связаны с 
научными интересами. В конце августа 
Татьяна Зубарь в составе делегации во 
главе с председателем Совета Республи-
ки Натальей Кочановой полетит на бе-
лорусско-узбекский женский форум. 

— Представлю разработки нашего 
центра по материаловедению, — обо-
значила главную цель своего участия в 
форуме кандидат физико-математиче-
ских наук. 

Говоря о себе и собственном вкладе в 
науку, Татьяна Зубарь уверена: в жизни 
ничего не происходит просто так. 

— Не случайными были и эти три 
важнейших момента в моей судьбе, свя-
занных с президентом. Я навсегда за-
помнила его приезд на открытие гим-
назии, которая распахнула передо мной 
двери в большую жизнь, — отмечает 
она. — Особую благодарность хочу вы-
разить главе государства за его двойную 
поддержку моей научной деятельности: 
присуждение стипендии и гранта. Зна-
чит, я иду по правильному пути. Наме-
рена и далее приносить максимальную 
пользу стране, людям и будущим поко-
лениям. 

Тамара МАРКИНА.

Разработки —  
просто космос

Наука должна решать задачи, стоящие 
перед экономикой и обществом. Этого тре-
бует президент Белоруссии. Активнее других 
в данном направлении работают институ-
ты и научные центры, где бок о бок с умуд-
рёнными опытом академиками трудится 
целеустремлённая молодёжь. Например, 
старший научный сотрудник НПЦ НАН Бела-
руси по материаловедению кандидат физи-
ко-математических наук Татьяна Зубарь. 
Корреспондент БЕЛТА узнала из первых уст, 
какая важная тема заинтересовала девушку 
ещё со студенческой скамьи и чем в её реа-
лизации помог глава государства.

И здание называет несколько причин, 
почему это произойдёт. Во-первых, го-
товность Запада поставлять необходи-

мое сейчас оружие в краткосрочной перспек-
тиве скорее снизится, нежели вырастет. Во-
вторых, Украина не в состоянии удержать за-
нятые территории, а у ВСУ нет необходимой 
инженерной техники, чтобы окопаться, и, 
кроме того, они находятся под постоянным 
огнём российской артиллерии, беспилотни-
ков и планирующих бомб. Ну и, наконец, в 
третьих: сама операция в Курской области 
осложняет и ослабляет оборону ВСУ — напав 
на российскую территорию, Украина увеличи-
ла протяжённость линии фронта, удерживать 
которую войскам киевского режима и без 
того было чрезвычайно сложно из-за дефи-
цита личного состава. 

В свете очевидной нехватки собственных 
военных атак в Курской области — крайне 
рискованная для ВСУ стратегия. По мнению 
немецкой газеты «Вельт», расчёт Киева на то, 
что Россия направит в Курскую область силы, 
задействованные на других участках фронта, 
«оправдался лишь в минимальной степени». 

«Если говорить конкретно, то Украине в 
Курской области в среднесрочной перспек-
тиве грозит такое же разгромное поражение, 
какое немецкие войска потерпели в конце 
1944 года в Арденнах, при попытке контр-
удара по западным союзникам России», — 
прогнозирует издание. 

А тем временем в самом Киеве уже старают-
ся найти виноватых в грядущей неизбежной 
неудаче своей курской авантюры. И кое-кого 

уже нашли: по мнению Владимира Зеленского, 
такими виноватыми можно считать… запад-
ных союзников «незалежной». 

Он, в частности, заявил, что «медлитель-
ность США и европейских партнёров Украины 
и стала причиной нападения украинских фор-
мирований на территорию России». По словам 
Зеленского, если бы страны Запада сняли 
ограничения на применение поставленного 
ими Киеву оружия по территории РФ, то у ВСУ 
не было бы необходимости проводить опера-
цию в Курской области. 

Зеленский также вновь подчеркнул, что 
российские военные базы и аэродромы, объ-
екты логистики и прочие военные объекты 
являются законными целями для нанесения 
ударов армией Украины. Одновременно он 
указал, что одной из целей операции украин-
ских формирований в Курской области яв-
ляется «создание буферной зоны» на терри-
тории РФ. Он также в очередной раз призвал 
США, Великобританию, Францию и прочие 
западные страны ускорить поставки военной 
помощи Киеву. 

Однако, обвиняя западных союзников Киева 
в «медлительности» и в том, что они якобы 
тем самым «спровоцировали» атаку ВСУ на 
Курскую область, главарь киевского режима 
вновь уже по сложившейся привычке лукавит. 
Ведь как за уже прошедшие два года россий-
ско-украинского вооружённого противостоя-
ния, так и сейчас, при проведении любых во-
енных операций — в данном случае в Курской 
области, он бы никогда не решился на подоб-
ные действия, если бы не имел на то одобрения 
и, что вполне вероятно, даже поручения или 
прямого указания из Вашингтона. Ведь там 
уже устали ждать и надеяться хоть на какой-то 
военный успех ВСУ перед президентскими вы-
борами в США. Впрочем, как раз ближе к вы-
борам вместо того самого ожидаемого успеха 
под Курском и будет приурочено самое болез-
ненное поражение Киева в противостоянии с 
Россией. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

«Арденны» для Киева,  
или Во всём виноват…  

ЗападНесмотря на первоначальное 
воодушевление и чуть ли не эйфо-
рию, царившие в Киеве после на-
чала вторжения ВСУ 6 августа 
на территорию российской Курс-
кой области, эта военная аван-
тюра режима Зеленского обрече-
на на полный провал. Такая «опе-
рация» способна только ускорить 
поражение Украины, отмечает 
немецкая газета «Вельт». 

К ак отметил Синь Гобинь, 
по имеющимся данным, 
в 2023 году объём про-

изводства промышленных ро-
ботов в КНР достиг 430 тыс. 
комплектов, новая установ-
ленная мощность роботов в 
стране превысила половину 
общемирового рынка за по-
следние три года. 

Замминистра добавил, что 
после десятилетия стремитель-
ного развития республика пре-
вратилась в мощный стимули-
рующий фактор роста мировой 
робототехники. Китайская ро-

бототехника добилась большо-
го прогресса в инновациях и 
развитии, были достигнуты но-
вые прорывы в исследованиях 
и разработке бионических тех-
нологий восприятия, осозна-
ния, планирования и контроля. 

По состоянию на июль 2024 
года в КНР насчитывалось бо-
лее 190 тыс. эффективных па-
тентов, связанных с роботами, 
что составляло около двух 
третей от общего количества 
патентов в мире. 

По словам Синь Гобиня, Ки-
тай углубляет реализацию 

инициативы «Робот плюс при-
менение», способствуя внед-
рению роботов в различные 
отрасли промышленности. За 
последние 10 лет их количе-
ство на 10 тыс. рабочих в про-
изводственном секторе рес-
публики выросло с 49 до 470. 

В пятидневной Всемирной 
конференции робототехни-
ки—2024 в Пекине приняли 
участие 169 предприятий со 
всего мира, в том числе такие 
крупные мировые игроки, как 
Tesla и Siasun. Компании-участ-
ники продемонстрировали го-
стям свыше 600 единиц робо-
тов, причём более 60 из них 
были представлены впервые. 

 
q Человекоподобный робот, 
представленный на Всемир-
ной конференции робототех-
ники—2024 в Пекине.

Инициатива «Робот 
плюс применение» 

даёт результаты

Китайская Народная Республика уже 11-й год 
подряд остаётся крупнейшим в мире рынком про-
мышленных роботов. Об этом заявил замести-
тель министра промышленности и информати-
зации КНР Синь Гобинь на Всемирной конференции 
робототехники-2024 в Пекине.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Девять молодых лю-
дей из Доминики полу-
чили стипендии для обу-
чения в кубинских уни-
верситетах в рамках 
сотрудничества, кото-
рое обе страны разви-
вают в сфере образова-
ния и других областях, 
представляющих вза-
имный интерес. 

 

С типендии были вручены 
во время официальной 
церемонии, которую 

провели министр образования 
Доминики Октавия Альфред 
и посол Республики Куба Ми-
гелем Фрагой. 

О. Альфред поблагодарила 
Кубу за постоянную поддерж-
ку Доминики как в сфере об-
разования, так и в сфере здра-
воохранения, призвав стипен-

диатов воспользоваться воз-
можностью самосовершен-
ствоваться и внести вклад в 
прогресс своей родины. 

Со своей стороны, М.Фрага 
оценил сотрудничество как 
историческое и напомнил, что 
контакты в сфере образования 
начались в 1979 году, задолго 
до установления дипломати-
ческих отношений между дву-
мя государствами. Дипломат 
заявил, что уже более 400 сту-

дентов из Доминики окончи-
ли кубинские учебные заве-
дения, и подчеркнул глубину 
и силу связей между Гаваной 
и Розо. 

В мае нынешнего года оба 
государства отметили 28-ле-
тие установления дипломати-
ческих отношений, основан-
ных на дружбе и многовек-
торном сотрудничестве. 

 
Пренса Латина.

Стипендии  
для обучения 

на Кубе

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

КАРАКАС. Верховный суд Ве-
несуэлы признал действующего 
главу государства Николаса Ма-
дуро победителем президентских 
выборов. Поддержка столь высо-
кой инстанции — аргумент, кото-
рый позволит лидеру Боливари-
анской республики справиться с 
инспирированными Западом про-
тестами оппозиции, чей кандидат 
Эдмундо Гонсалес проиграл Ма-
дуро, и притупить международ-
ную критику прошедшего 28 
июля всеобщего голосования.  
ПАРИЖ. Левая партия 

«Франция непокорённая» при-
звала народ 7 сентября выйти 
на общенациональную акцию 
протеста против переворота, осу-
ществлённого президентом Пя-
той республики Эмманюэлем 
Макроном, который отказался 
принять предложение о созда-
нии правительства, возглавляе-
мого Новым народным фронтом 
— победителем досрочных пар-
ламентских выборов. О своём 
решении глава государства объ-
явил 26  августа в письме, от-
правленном президентской ад-
министрацией. По мнению Мак-
рона, это было сделано во имя 
обеспечения институциональной 
стабильности. Тем временем 
Жан-Люк Меланшон, лидер 
«Франции непокорённой», за-
явил о намерении его партии 
подать ходатайство об импич-
менте главе государства.  
ЛОНДОН. Глава МИД Вели-

кобритании Дэвид Лэмми со-
общил, что путь Украины в НАТО 
необратим, ведь, по мнению дип-
ломата, республика занимает 
«достойное место в европейской 
архитектуре безопасности». Как 
напомнил Лэмми, Соединённое 
Королевство стало первой стра-
ной Старого Света, выделившей 
помощь Киеву, и по сей день яв-
ляется одним из его главных во-
енных поставщиков. Слова бри-
танского политика абсолютно не 
согласуются с недавним заявле-
нием  венгерского премьера 
Виктора Орбана, подчеркнувше-
го, что «Украина не станет чле-
ном ЕС или НАТО, поскольку у 
Запада нет на это средств».  
БЕРЛИН. Желание поддержи-

вать Украину  распространено в 
разных партиях Германии, кото-
рая продолжит оказывать все-
стороннее содействие Киеву, со-
общил вице-канцлер, министр по 
делам экономики и защиты кли-
мата ФРГ Роберт Хабек. «Большая 
семёрка» привела в движение 
всё нужное: «незалежная» в бу-
дущем получит деньги для за-
купки остро необходимых систем 
вооружения», — добавил политик, 
уточнив, что G7 готовится согла-
совать передачу Украине пакета 
помощи на сумму 50 млрд дол-
ларов, а германская казна предо-
ставит ещё 4 млрд долларов. 
 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫВ ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Вызванный пандемией ко-
ронавирусной инфекции и 
карантинными ограниче-

ниями рост бедности наконец 
сменился уверенным снижени-
ем. С таким утверждением вы-
ступили власти Казахстана, ра-
зумеется, «раструбив» об успехе 
«на каждом углу», то есть в веду-
щих СМИ и на различных меро-
приятиях. 

Если верить статистике, к 
концу 2023 года в республике 
проживали более миллиона 
граждан с доходами ниже ве-
личины прожиточного мини-
мума, или 5,2 процента населе-
ния. Однако по итогам первого 
квартала текущего года чинов-
ники отрапортовали о сокра-
щении уровня бедности до 4,6 
процента. В абсолютных ци-
фрах это 928 тысяч человек. 

Ряд данных заставляет усом-
ниться в корректности этой ин-
формации или по крайней мере 
ставит под вопрос долгосроч-
ность прогресса. Так, в недавно 
опубликованном отчёте ООН 
об устойчивом развитии от-
мечено ухудшение позиций Ка-
захстана. За год общая оценка 
достижений страны снизилась 
с 71,18 до 71,11 балла. Уточним, 
что ЦУР включают 17 главных 
пунктов, состоящих в свою оче-
редь из 169 подкатегорий и ин-
дикаторов. В случае с Казахста-
ном стагнация или снижение 
затрагивают наиболее важные 
показатели. Среди них, напри-
мер, такая цель, как ликвидация 
голода. Даже по официальным 
данным, распространённость 
недоедания составляет 8,4 про-

цента. Одно это подрывает до-
верие к официальным данным 
о бедности. 

Среди других «проблемных 
зон» республики — сокращение 
неравенства, качество образо-
вания, чистая вода и санитария, 
ожидаемая продолжительность 
жизни при рождении, коэффи-
циент материнской смертности, 
заболеваемость туберкулёзом и 
т.д. Международные эксперты 
связывают это с недостаточным 
финансированием социальной 
сферы из государственного 
бюджета. Но, как видим, власти 
ведут дело не к увеличению, а к 
сокращению расходов. 

Истинную ситуацию в рес-
публике разоблачают не только 
сделанные ООН подсчёты. Во 
время опроса Всемирного бан-
ка «Слушая Казахстан» только 
50,6 процента казахстанцев 
признали, что живут в хороших 
или очень хороших условиях. 
За год их доля снизилась на 
шесть процентных пунктов. 
Почти 87 процентов респон-
дентов заявили о невозможно-
сти откладывать деньги. 

О жизненном уровне трудя-
щихся говорит и такой показа-
тель, как медианный доход на-
селения. Это своего рода сре-
динная линия, делящая граж-
дан пополам. Половина из них 
зарабатывает меньше «медиа-
ны», половина — больше. Дан-
ный подход даёт более полное 
представление о социально-
экономической ситуации, чем, 
к примеру, «средний доход». 
Для Казахстана, по сведениям 
аналитической компании Wi-

seVoter, медианный доход со-
ставляет 4990 тенге (948 руб.) в 
день, или 149,7 тысячи тенге 
(28 тыс. руб.) в месяц. Другими 
словами, половина населения 
получает меньше этой суммы. 

Это более чем в два раза 
меньше средней заработной 
платы, составившей по итогам 
первого квартала 382 тысячи 
тенге (73 тыс. руб.). По размеру 
медианного дохода республика 
находится на 71-м месте из 162 
рассмотренных стран. А ведь 
ещё при Нурсултане Назарбаеве 
власти поставили амбициозную 
цель войти в тридцатку наибо-
лее развитых государств мира! 

Также заслуживают внима-
ния позиции Казахстана в ин-
дексе человеческого развития 
(ИЧР), рассчитываемом на ос-
нове уровня грамотности, про-
должительности жизни и дру-
гих характеристик. В 2019 году 
страна занимала 57-е место из 
191 государства с индексом 
0,819 (наилучший показатель 
тогда был у Швейцарии — 0,962, 
наихудший — 0,393 у Южного 
Судана). Согласно последнему 
докладу, республика опусти-
лась на 67-е место. Её ИЧР со-
ставляет теперь 0,802. 

Для руководства Казахстана 
подобные сигналы, судя по все-
му, пустой звук. Не столь давно 
президент Касым-Жомарт То-
каев объявил, что «социальной 
помощью мы породили в об-
ществе психологию иждивен-
чества». По его словам, соци-
альную поддержку получают 4,5 
миллиона человек — почти каж-
дый пятый житель республики. 
Большинство из этих людей, 
считает президент, способны 
работать и не сидеть «на шее 
государства». Утверждение бо-
лее чем странное, учитывая, что 
2,3 миллиона из получателей 
выплат — это пенсионеры, ещё 
700 тысяч — инвалиды. Адрес-

ная социальная помощь по со-
стоянию на 1 августа этого года 
выделяется всего 327 тысячам 
граждан. За последнее время 
отмечено резкое сокращение 
данной категории. В 2019 году 
соцпомощь получали более  
2 миллионов жителей, а в про-
шлом году — почти 600 тысяч. 

Но и это количество власти 
считают недопустимо высоким. 
Как заявил Токаев, поддержка за-
частую оказывается не нуждаю-
щимся, а владельцам своих до-
мов и дорогих автомобилей. «Ад-
ресная соцпомощь должна бази-
роваться на показателях расхо-
дов, а не доходов, которые часто 
умышленно занижаются. Прио-
ритетное направление социаль-
ной защиты — обеспечение за-
нятости людей», — сообщил он. 

После таких «разоблачений» 
чиновники бросились искать 
подтверждения слов главы го-
сударства. Школа аналитики 
при верхней палате парламента 
объявила об обнаружении 352 
семей, которые владеют не-
сколькими объектами недвижи-
мости и при этом получают по-
собия. После этого министерст-
во труда и социальной защиты 
населения заявило, что теперь 
претендующие на получение 
адресной помощи граждане 
должны будут отчитываться о 
всех своих расходах, включая 
коммунальные платежи, траты 
на медицинское обслуживание, 
образование, покупку различ-
ных товаров, обслуживание кре-
дитов. Подобная дотошность 
выглядит особенно выпукло на 
фоне рекордных темпов обога-
щения олигархов. Но подозре-
вать в мошенничестве, устраи-
вая унизительные проверки, 
власти будут не их, а беднейших 
жителей. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

«Честные» олигархи,  
«подозрительные» бедняки

Успехи в борьбе с бедностью, якобы достигнутые Ка-
захстаном, опровергаются независимыми источниками. 
В частности, отмечен регресс в достижении Целей 
устойчивого развития ООН (ЦУР). Власти же обвиняют 
бедняков в «иждивенческих настроениях» и готовят об-
щественное мнение к урезанию социальных пособий.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

В Эстонии в плане развития сферы об-
разования обозначена цель — поддержи-
вать средние зарплаты педагогов обще-
образовательных школ и профессиональ-
ных учебных заведений на уровне 120% 
от средней зарплаты по республике. 

В 2023-м такой уровень был худо-бедно 
достигнут, однако в ближайшие годы 

с этим наверняка возникнут трудности, 
сообщает интернет-сайт ERR.ee со ссыл-

кой на министра образования республи-
ки Кристину Каллас. 

«… Действительно очень сложно под-
держивать 120% в сегодняшней ситуа-
ции, когда у нас дефицит государствен-
ного бюджета, который постоянно уве-
личивается, — сообщила член кабмина. 
— Нам, вероятно, придётся подумать о 
том, сможем ли мы придерживаться этой 
цели. Мы заслушаем экономический про-

гноз, чтобы понять, есть ли у нас пер-
спективы выполнить это обещание по 
оплате труда учителей».  

Артур ТАММ. 
Фото uleoparda.ru

Обещать-то обещали…
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СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

В  другом районе города 
ребята собрались на дет-
ской площадке. Но вме-

сто игры там произошла дра-
ка: пятеро школьников изби-
ли мальчика. У него — гема-
тома под глазом, следы по-
боев на руках, ногах и спине. 

Прочитав об этих про-
исшествиях на сайте портала 
«Утренний юг» (22.08 и 
24.08.2024 г.), я села писать 
давно назревшую статью: 
«Куда уходит детская игра?».  

Первый нарком просвеще-
ния РСФСР Анатолий Луна-
чарский, считавший игру ос-
новой «всей человеческой 
культуры», утверждал: «Не-
правда, будто игра не серь-
ёзна. Для ребёнка серьёзна 
всякая игра, ибо, играя, он 
живёт. Он только тогда и жи-
вёт, тогда только и упраж-
няется, тогда только и растит 
душу и тело, когда играет. 
Это поняли давно лучшие из 
педагогов…»  

Мой дом окружают две 
детские площадки. Одну из 
них, расположенную в уют-
ном скверике, пересекаю 
почти каждый день. Детвора 
носится мимо на велосипе-
дах и самокатах, взлетает на 
качелях, забирается на гор-
ки. Но лишь однажды я за-
метила там коллективную 
игру — в прятки. Обычно же 
малыши бесцельно бегают с 
палками и громко кричат. 
Дети постарше сидят на гор-
ках с мобильными телефо-
нами в руках. Уныние и ску-
ка. Детство, в котором нет 
игры. Этого огромного свет-
лого окна, через который, 
как писал выдающийся со-
ветский педагог Василий Су-
хомлинский, «в духовный 
мир ребёнка вливается жи-
вительный поток представ-
лений, понятий об окружаю-
щем мире». Советские дети 
в этом убедились. 

…1970-е годы. Небольшой 
провинциальный городок 
моего детства. Летний дере-
вянный кинотеатр напротив 
родительского дома — не 

только источник культуры, 
но и удобное место для пря-
ток. Мы с друзьями про-
скальзывали в него через 
окошко кассы, перемахива-
ли через ограждение. Часто 
устраивали на сцене концер-
ты для младших братьев и 
сестёр. Однажды даже по-
ставили костюмированный 
спектакль по сказке Г.К. Ан-
дерсена «Снежная короле-
ва». Мы также лепили гли-
няные фигурки, сооружали 
наряды из цветов и листьев 
для своего «дома моделей», 
проводили «ярмарки» лос-
кутков, создавали «археоло-
гический музей». А ведь бы-
ли ещё резиночки, мячи, об-
ручи, скакалки. Были упои-
тельные игры в «квача», 
«краски», «колечко», «плато-
чек», «глухой телефон». В 
«Море волнуется раз», «Зна-
мя», «Чайник», «Мама, ни-
точку распутай», «Рыбака и 
рыбку», «Вожатый, вожа-
тый…» Мы легко превраща-
лись в индейцев и перво-
бытных людей, становились 
деятельными тимуровцами 
и «зелёными патрулями».  

«Чтобы у детей сложилась 
настоящая сюжетно-ролевая 
игра, нужно время, нужны 
партнёры и нужны сюжеты, 
которые дети будут вос-
производить, — объясняет 
научный руководитель Цент-
ра исследований современ-
ного детства (Институт об-
разования НИУ ВШЭ) про-
фессор Катерина Поливано-
ва. — Но жизнь сегодня 
устроена так, что этого прак-
тически нет. Сегодня игрой 
нужно специально зани-
маться, её нужно выращи-
вать». (Здесь и далее — цита-
ты из статьи Е. Кудрявцевой 
«Человек не играющий», жур-
нал «Огонёк» №34 от 
10.09.2018 г.) 

Сюжеты для своих ролевых 
игр советские дети брали из 
прочитанных любимых книг 
и поразивших их кинолент.  

«Когда мне было 5 лет, на 
экраны вышел фильм «А зо-

ри здесь тихие…», — пишет 
в романе «Совьетика» акти-
вистка международного 
коммунистического движе-
ния Ирина Маленко. — Хо-
рошо помню, как фильм 
этот потряс меня, когда мы 

посмотрели его в первый 
раз. (...). Я встала на следую-
щее утро — и соорудила у 
нас во дворе, под рябиной, 
мемориал в честь Риты, Же-
ни, Лизы, Сони и Гали. С 
возложением венка. Потом 
пошла к дедушке и сказала: 
«Дедушка, купи мне авто-
мат!» (...). И уже после полу-
дня я и моя лучшая подруга 
Маруся, которая тоже смот-
рела этот фильм, вместе с 
её братом Андрюшкой игра-
ли в войну в густых зарослях 
лопухов у них за огородом. 
Лопухи были выше наших 
голов. В их тени было полу-
темно даже в самый солнеч-
ный летний день, и мы во-
ображали себя партизанами 
в лесу. Мы прокладывали 
там свои тропинки, устрои-
ли «землянку». Мой новый 
автомат тарахтел совсем как 
настоящий. Маруся была за-
дорной Женькой Комелько-
вой, и из лопухов под авто-
матный треск громко разда-
валось её: «Он говорил 
мне…» Я была лиричной 

Лизой Бричкиной, но не то-
нула в болоте, а приводила 
подмогу».  

«Именно во время сюжет-
ной игры, когда дети сами 
создают воображаемую си-
туацию, действуют по ро-

лям, у них формируются 
главные фундаментальные 
человеческие способности, 
— утверждает научный ру-
ководитель Московского го-
родского центра психолого-
педагогической экспертизы 
игр и игрушек МГППУ, док-
тор психологических наук 
Елена Смирнова. — Прежде 
всего — это интеллект, во-
ображение, способность 
создавать свои образы и 
взаимодействовать с ними, 
развиваются произволь-
ность, планирование, спо-
собность к общению. Мы го-
ворим о том, что в игре у 
детей в дошкольном возрас-
те формируется внутренний 
мир, без которого не со-
стоится полноценная лич-
ность».  

По словам Елены Смирно-
вой, неиграющие дети рас-
тут эмоционально и соци-
ально неполноценными. 
Они, как правило, неразбор-
чивы в общении, лишены са-
мостоятельности, безволь-
ны. И многие подростковые 

проблемы — из детства, ли-
шённого игры. 

Дети не умеют играть друг 
с другом ещё и потому, что 
предпочитают электронные 
игрушки обычным. «Некото-
рые современные игрушки 
не только перестали быть 
средством детской игры, но 
и препятствуют её разви-
тию, — отмечает доктор пси-
хологических наук Елена 
Смирнова. — Популярные 
нынче игрушки, умеющие 
говорить, считать, петь пес-
ни, указывающие ребёнку, 
что и как ему делать (не го-
воря уже о гаджетах), разру-
шают у детей само умение 
играть. Они блокируют ак-
тивность ребёнка, навязы-
вая ему свою волю. Ведь с 
ними не нужно играть, ре-
бёнку достаточно наблю-
дать, что они делают. В ре-
зультате детская игра пре-
вращается в простое мани-
пулирование. А главные спо-

собности, которые формиру-
ет игра, — воображение, сво-
бода действий, эмоциональ-
ная вовлечённость в дея-
тельность, творческая актив-
ность, изобретательность — 
совершенно не развиваются. 
Игра с обычной игрушкой, 
как бы странно это ни звуча-
ло, требует от ребёнка 
значительного усилия. Нуж-
но представить себе вообра-
жаемую ситуацию, наделить 
характером и чувствами 

игрушку, придумать сцена-
рий, по которому будут раз-
виваться события, увлечь в 
конце концов своим неви-
димым миром другого ре-
бёнка. С электронными 
игрушками ничего этого не 
нужно: ребёнок нажимает 
кнопку и на него обрушива-
ется целый поток сенсорной 
информации. Мозг получает 
удовлетворение простым и 
быстрым способом, а имен-
но так возникает любого ро-
да зависимость (в том числе 
химическая). В итоге психо-
логи сталкиваются с истери-
ками и депрессиями детей в 
3—4 года — обычное дело, 
когда тех лишают гаджетов». 

 

Б уржуазные СМИ про-
должают писать о «де-
фиците» детских игру-

шек в СССР. Но каждый со-
ветский ребёнок мог бы рас-
сказать трогательную исто-
рию о любимой игрушке. На 

старых снимках мальчишки 
и девчонки прижимают к се-
бе своих кукол, зайцев, ми-
шек — довоенных, военных, 
блокадных, послевоенных.  

А вот нынешнее наше-
ствие иностранных барби и 
бэтменов — так уж оно не-
обходимо нашим детям? 

«Современный ребёнок за-
вален детскими товарами и 
игрушками. Это то самое ко-
личество, которое ну никак 
не переходит в качество, — 

говорит профессор Катерина 
Поливанова. — Специалисты 
центра игры МГППУ провели 
небольшое исследование 
московских семей, попросив 
родителей посчитать, сколь-
ко игрушек в детской комна-
те. Среднее количество из-
мерялось пятью сотнями 
игрушек!» 

«Родители считают, что, 
покупая новые игрушки, они 
украшают жизнь ребёнка и 
так выражают свою любовь. 
Между тем детям нужно 
очень мало игрушек, но они 
должны быть хорошими, — 
утверждает доктор психоло-
гических наук Елена Смир-
нова. — Как показывают ис-
следования объёма памяти 
и внимания, ребёнку для 
развития необходимо иметь 
пять-семь (!) игрушек. Ребё-
нок должен их знать, связы-
вать с каждой из них какую-
то историю и понимать, что 
с ними можно делать. А ко-
гда игрушек много, они 
обесцениваются, теряют 
свою индивидуальность и 
становятся не предметом иг-
ры, а имуществом ребёнка. 
Из средства развития они 
превращаются в предмет по-
требления. В итоге мы рас-
тим идеального потребите-
ля, которому постоянно тре-
буются новые и новые вещи. 
Немудрено, что посреди все-
го этого изобилия дети раз-
учились играть». 

Право детей на игру со-
держится в статье 31 Кон-
венции о правах ребёнка, 
принятой  резолюцией 44/25 
Генеральной Ассамблеи ООН 
от 20 ноября 1989 года. Но 
детские психологи многих 
стран твердят о начале но-
вой эпохи, которая ознаме-
новалась появлением чело-
века, не умеющего играть. 
Они предупреждают, что на-
ступление эпохи «Человека 
не играющего» влечёт за со-
бой неизбежное снижение 
интеллекта и творческих 
способностей, утрату навы-
ков общения людей друг с 
другом, эрозию обществен-
ных связей.  

Россия, став капиталисти-
ческой, вошла в число этих 
стран. Те, кто в 1991 году 
кричал, что не желают, что-
бы их дети шагали под звуки 
горна, уничтожили детскую 
игру.  

«Современные дети, те, 
для кого игра — жизненная 
необходимость и условие 
для развития, перестают иг-
рать, — тревожится в статье 
«Во что играют наши дети» 
воспитатель детского сада 
№ 131 города Ярославля  
И. Фокина. — А те игры, в какие 
играют наши дети, стали не-

весёлые, агрессивные…»  
В подтверждение этих 

слов я приведу третью исто-
рию из краснодарского пор-
тала «Утренний юг» (от 16.08. 
2024 г.). 

Портал, ссылаясь на теле-
грам-канал «Ростов Глав-
ный», пишет, что в Ростов-
ской области дети «развле-
каются» смертельно опасной 
«игрой» с удушением. На пре-
доставленном видео под-
ростки практикуют в людных 
местах так называемый соба-
чий кайф: перекрывают до-
ступ к кислороду детям 7—9 
лет, отсчитывая время вслух. 
При этом жертва может ис-
пытать короткие галлюцина-
ции и чувство эйфории — 
«собачий кайф». «Игра» ста-
новится на «тормоз», когда 
удушаемый теряет сознание. 
Она может привести к посто-
янной травме головного моз-
га и даже к смерти. Лёгкие 
последствия — головные бо-
ли, тахикардия. 

Я смотрела это страшное 
видео и думала, что его обя-
зательно нужно показывать 
детям. Но — одновременно 
с одним из добрых и свет-
лых советских детских 
фильмов. Так будет очень 
чётко видно разницу между 
детством при социализме и 
капитализме.  

Без игры у детей появляет-
ся полное отчаяние от того, 
что некуда себя деть, ощу-
щение внутренней пустоты. 
Одни заполняют её вылазкой 
на недостроенную площад-
ку, другие — агрессией по 
отношению к ровесникам, а 
третьи становятся участни-
ками смертельно опасных 
игрищ.  

Анатолий Луначарский от-
мечал, что «чистейшим род-
ником игры, бьющим непре-
рывно и весело, является 
детская жажда играть. Хоро-
шо ещё, если взрослые 
оставляют втуне этот кри-
стальный источник детского 
вдохновения. Как часто они 
забрасывают его каменьями 
своей чёрствой рассудочно-
сти или мусором своей ле-
нивой деловитости! Но де-
тям не только нельзя пре-
пятствовать играть, надо по-
могать им играть».  

«Задача педагогов и роди-
телей — осторожно направ-
лять детей на гуманистиче-
ский путь, — говорит сегодня 
воспитательница детского 
сада №131 из Ярославля  
И. Фокина. — Научить детей 
играть — значит научить 
жить». 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Краснодар.

Куда уходит 
детская игра?

В Краснодаре маленькие горожане за-
брались на один из верхних пролётов не-
достроенного дома по улице Есенина. Про-
лёт ничем не огорожен, а малыши стояли 
на нём и сбрасывали на землю бутылки с 
водой. «Развлекались». Внизу, в заросшем 
сорняками дворе, бродили другие дети. По 
словам поднявшей тревогу женщины, 
пройти к заброшенной стройке не со-
ставляет никакого труда. Жители обра-
тились с этим вопросом в администрацию 
города — попросили чиновников не допу-
стить трагедии.

q Детство в СССР…

q … и детство в гаджете.

В  четырёх километрах от 
Смоленска, в деревне По-
корное, в 18-квартирном 

доме №1 полностью отключи-
ли водоснабжение. В самый 
пик жары жильцы оказались в 
нечеловеческих условиях: у 
них вообще не было никакой 
воды. Крайне неприятная, но 
в общем-то обычная комму-
нальная ситуация, которую, 
конечно же, можно решить. 
Однако, как выясняется, не всё 
так просто… 

Эта, на первый взгляд, впол-
не банальная история началась 
давно — ещё в 2012 году. Тогда 
готовилось к банкротству 
крупное машиностроительное 
предприятие СААЗ — Смолен-
ский автоагрегатный завод им. 
В.П. Отрохова АМО ЗИЛ. А зло-
получный трёхэтажный дом 
принадлежал санаторию-про-
филакторию СААЗ, в послед-
ние годы в нём жили некото-
рые работники предприятия.  

И вот дальше начинается 
самое странное. В сентябре 
2012 года каким-то непонят-
ным образом этот дом про-
дают одному ООО, а затем в 
2013 году его покупает некое 
физическое лицо, которое и 
теперь является владелицей 
бывшего заводского профи-
лактория.  

Но абсурд ситуации в том, 
что дом дважды продали вме-
сте с жильцами! Точно так же, 
как в эпоху феодализма ба-
рин-помещик продавал или 
проигрывал в карты свои де-
ревни вместе с крепостными 
крестьянами. Но ведь нынче 
на дворе XXI век… 

После этой странной про-
дажи у граждан и возникли 
коммунальные проблемы, так 

как никто не захотел обслу-
живать злополучный бывший 
профилакторий. А между тем 
в этом проданном (и ныне 
«обезвоженном») доме живут 
семьи с детьми, инвалиды 
второй группы, пенсионеры, 
а также вдова участника СВО 
с четырёхлетней дочкой. 

Проблемы с водой в доме 
возникли в 2013 году, и тогда 
жильцы обратились в Смолен-
ский районный суд, который 
обязал администрацию Ста-
бенского сельского поселения 
организовать водоснабжение 
потребителей через центра-
лизованные сети. Но район-
ным чиновникам такое реше-
ние не понравилось: они счи-
тают, что этой проблемой 
должен заниматься собствен-
ник здания. 

— Мы остались без воды, 
наступил настоящий водный 
апокалипсис, — возмущаются 
обитатели дома. — Ни по-

мыться, ни постирать, ни 
приготовить еду! Жильцы хо-
дили за водой в ближайшую 
деревню Жуково. Потом на-
ладили привозить воду в спе-
циальной ёмкости объёмом в 
одну тонну. Оттуда мы сами 
перекачиваем воду с помо-
щью насоса. Так и выживаем, 

потому что какой-либо аль-
тернативы со стороны адми-
нистрации предложено не 
было. Ситуация осложняется 
тем, что нас в квартирах де-
юре нет. Дело в том, что год 
назад нас, жильцов, выселили 
в судебном порядке. Однако 
идти нам некуда, и мы знаем, 
что по Конституции никто не 
может нас лишить единствен-
ного жилища. Владелица дома 
временно разрешила нам 
остаться в доме на безвоз-
мездной основе и на птичьих 
правах, пока мы будем искать 
себе новое жильё. Или же она 
предложила выкупить жил-

площади. Понятно, что такая 
возможность есть далеко не  
у всех.  

В настоящее время положение 
критическое. Глава администра-
ции уклоняется от исполнения 
обязанностей, возложенных на 
него вступившим в силу судеб-
ным актом. При этом нам обе-
щали, что дом никогда не от-
ключат от благ цивилизации, — 
гневно пишут в соцсетях и мест-
ной прессе «проданные» граж-
дане из бывшего заводского 
профилактория. 

Естественно, жители дома 
направили письма во всевоз-
можные инстанции: главам 
администраций Стабненского 
сельского поселения и Смо-
ленского района, в Главное 
управление государственной 
жилищной инспекции Смо-
ленской области, в прокура-
туру. Граждане просят чинов-
ников о самом малом, но жиз-
ненно важном — просто под-
ключить (и не отключать) им 
холодную воду. Но, увы, ниче-
го не меняется и не делается.  

Кабинетные чинуши со-
ставляют отписки и как на-
шкодившие дети валят всё 
друг на друга, спорят о том, 
кто за что отвечает и чья это 
ответственность. А тем вре-
менем «проданные» люди в 
бывшем заводском профи-
лактории продолжают стра-
дать без воды. Почему эта 
проблема не решается?   

Одновременно возникает 
главный вопрос к правоохра-
нительным органам и струк-
турам власти: каким образом 
дом с жильцами был дважды 
(!) продан? Ведь ещё в апреле 
2010 года Верховный суд  
РФ высказался о невозмож-
ности продажи жилья вмес-
те с людьми (см. https: 
//pravo.ru/news/view/27678/ ).  
К тому же и в п.1 ст. 40 Кон-
ституции РФ чётко указано, 
что «никто не может быть про-
извольно лишён жилища». Не-
ужели на Смоленщине не дей-
ствует Конституция РФ? 

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
Смоленская область. 

 
q Неужели опять придётся 
ходить с коромыслом за во-
дой?

Как во времена 
крепостничества

ПРОИЗВОЛ ГЛАС НАРОДА

В современной капиталистической России порой происходят какие-
то абсурдные, необъяснимые и античеловеческие ситуации, когда воз-
никает вопрос: а что же такое построили власти за последние 30 лет 
— дикий капитализм, дремучий феодализм или что-то иное? И где на-
ходится то самое «социальное государство», которое у нас деклариро-
вано в статье 7 Конституции РФ?

По дороге из Симферопо-
ля на северо-запад, в сто-
рону всероссийского дет-
ского города-курорта Евпа-
тории и известного своими 
грязелечебницами курорта 
Саки, расположены доволь-
но крупные Родниковское и 
Школьненское сельские по-
селения, жители которых 
не так давно столкнулись с 
довольно серьёзной пробле-
мой. И заключается она в 
том, что администрация 
Симферопольского района 
планирует разместить ря-
дом с данными поселениями 
один из филиалов Симферо-
польского городского клад-
бища «Абдал» на 17500 
мест площадью 0,4 кв. км. 

 

Ч еловеку, живущему в крымской 
столице, эта проблема может и 
вовсе таковой не показаться. 

Ну и что с того, что примерно в два-
дцати километрах от Симферополя, 
вблизи трассы, ведущей на Евпато-
рию, разместится новое кладбище? 
Подумаешь, местные жители недо-
вольны соседством с ним, но хоро-
нить-то людей ведь где-то надо! Да, 
надо. И расширение городского клад-
бища для разросшегося Симферопо-
ля действительно является достаточ-
но острой, даже болезненной про-
блемой, причём не находящей пока 
своего разрешения. А оно, естествен-
но, в представлении симферопольцев 
и жителей прилегающего к городу 
Симферопольского сельского района 
должно быть найдено. Найдено дей-
ствующей властью, чуть ли не пого-
ловно представленной выдвиженца-
ми «Единой России», практически 
безраздельно правящими Республи-
кой Крым.  

Ну да бог с ними, с этими «едро-
совскими» сити- и районными «вез-
десущими и успешными менеджера-
ми». А что же станет с кладбищем, на 
которое, по всей видимости, симфе-
ропольцам в скором времени за два 
десятка километров придётся про-
вожать в последний путь своих род-
ных и близких? Его, наверное, рас-
положат здесь, несмотря на протест 
местных жителей, на близость загру-
женной транспортом, особенно в лет-
ний период, трассы, а также и на то, 
что рядом с ним находится особо 

охраняемая территория — Государст-
венный природный заказник регио-
нального значения Республики Крым 
«Степной участок у с. Школьное», в 
котором произрастают и обитают 
уникальные растения и животные, в 
том числе и занесённые в Красную 
книгу Крыма.  

 Жители близлежащих сельских по-
селений с такой перспективой клад-
бищенского соседства категорически 
не согласны. О своём неприятии на-
мерения районной власти, скорее 

всего не рассмотревшей другие воз-
можные варианты решения пробле-
мы, люди говорили чиновникам, что 
называется, в лицо. О нежелании ви-
деть рядом кладбище, несущее не-
известно какие экологические и са-
нитарные опасности, жители Родни-
ковского сельского поселения откры-
то говорили и на общественном об-
суждении по проекту внесения из-
менений в генеральный план данно-
го поселения, состоявшемся ещё  
28 октября прошлого года. Немало 
было селянами на сей счёт написано 
обращений, направлявшихся в адми-
нистрацию Симферопольского рай-
она и в Совет Министров Республи-
ки Крым. 

Но обращения эти не возымели 
ожидаемого результата. Приходив-
шие в установленные сроки ответы 
лишь констатировали известные за-
явителям факты и разъясняли сам 
порядок создания филиала кладбища, 
выделения под него земельного 
участка и проведения всех сопут-
ствующих работ. В общем, вместо по-
иска оптимального решения людям 
завуалированно намекнули на то, что 
их мнение в данной истории явно не 
является первостепенным. Ныне же, 
со слов местных жителей, районная 
власть пытается найти с ними некий 
«негласный компромисс», призван-
ный успокоить жителей и прекратить 
протесты против соседства с буду-
щим кладбищем, а также облагоде-
тельствовать жителей Родниковского 

поселения, допустим, строительством 
централизованного водопровода… 
который, как прекрасно понимают 
селяне, быстро не появится, да и не 
может в принципе быть разменной 
монетой, брошенной населению чуть 
ли не в качестве подачки. 

 Сгущать краски пока веских осно-
ваний нет, но и радоваться тоже не-
чему. Жители Родниковского и 
Школьненского сельских поселений 
продолжают испытывать тревогу. Ка-
ких-либо обнадёживающих вестей к 

ним до сих пор не приходило. А уж  
о настойчивости наших чиновни- 
ков говорить и вовсе нет никакого 
смысла. Если что наметят, получив к 
тому же благословение свыше, то 
реализуют свои планы обязательно, 
какими бы противоречивыми они  
ни были.  

 «Недобросовестной инициативой» 
называют местные жители задумку 
власти о строительстве на новом 
кладбище мемориального комплекса 
и Аллеи погибших в ходе СВО. Благая 
вроде бы инициатива ставится под 
сомнение. Неужели, говорят сельские 
активисты, для такого комплекса не 
нашлось места в Симферополе, где-
нибудь на подходе к центральному 
городскому кладбищу «Абдал»? Разве 
такие важнейшие для духовного еди-
нения граждан объекты не заслужи-
вают того, чтобы их возводить в наи-
более людных местах, там, где их 
смогут посещать все желающие? А в 
нашем случае это и симферопольцы, 
и население Симферопольского рай-
она, одного из самых крупных и гу-
стонаселённых на полуострове.  

В истории этой точку ставить рано. 
Противостояние граждан и чиновниче-
ства, очевидно, продолжится. И чья сто-
рона возьмёт в нём верх, во многом 
будет зависеть и от самих селян, от их 
решимости, настойчивости и принци-
пиальности, от которых им отказываться 
никак нельзя… 

Руслан СЕМЯШКИН. 
Республика Крым.

С перспективой 
такого соседства 

не согласны


